

20
24

34^e CONGRÈS
FNEEQ-CSN
4 – 7 JUIN
CHICOUTIMI

BILAN DU COMITÉ ACTION INTERNATIONALE MANDAT 2021-2024

fneeq 
Fédération nationale
des enseignantes et
des enseignants
du Québec

**ÊTRE
HUMAIN**

Comité action internationale

Bilan du mandat 2021-2024

Membres du comité

- Andréane St-Hilaire, Cégep de Maisonneuve
- Valérie Chieu, Université TÉLUQ
- Jean-François Groulx, Université McGill
- Valérie Laflamme, Collège de Lévis

Responsable

- Christine Gauthier

Co-responsable

- Benoît Lacoursière

Personnes salariées en appui

- Isabel Crispo

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
1	<p>Poursuivre l’engagement de la FNEEQ au sein des organisations telles que le CISO, la COCAL, CSFEF¹ et l’IE.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Participer aux réunions et assemblées générales du CISO. Que la FNEEQ soit membre du conseil d’administration*. • S’assurer d’une participation de la FNEEQ aux réunions et aux activités de l’IE (ex. webinaires / colloques, réunions des partenaires de la coopération et du développement). • Poursuivre notre engagement dans l’organisation de la COCAL et dans le maintien de ce réseau. 	<p>Réalisé</p> <p>Réalisé</p> <p>Réalisé</p>	<p>CISO</p> <p>Maintien du travail assidu de la FNEEQ au sein du CISO. Élection et réélection de la vice-présidente du regroupement université au conseil d’administration pendant toute la durée du mandat.</p> <p>Participation à un comité ad hoc sur la révision des Statuts et règlements.</p> <p>Pour connaître l’ensemble des activités du CISO, consulter le site Internet.</p> <p>CSFEF</p> <p>Après plusieurs années de représentation, la FNEEQ a pu obtenir un siège sur le Bureau du Comité syndical francophone sur l’éducation et la formation en octobre 2022 et y faire élire une personne pour un mandat de deux ans.</p>

¹ Caucus francophone de l’IE

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<p>Cet engagement au sein du CSFEF a été passablement actif, avec la participation de deux membres de la FNEEQ à la 18^e Rencontre, qui s’est tenue en Tunisie en octobre 2022, la participation à une rencontre du Bureau de coordination au Bénin en avril 2023, ainsi que plusieurs réunions de coordination à distance.</p> 

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<p>IE</p> <p>Participation à divers webinaires (ex. La santé et le bien-être dans l’enseignement supérieur – L’impact d’une pandémie; The Status of Teachers and the Teaching Profession in 2021 : Advancing Intelligent Professionalism). Contribution à divers sondages et collectes de données (ex. liberté académique, santé et bien-être des personnels enseignants).</p> <p>Participation à un sous-comité avec l’IE et d’autres syndicats québécois et canadiens pour soutenir les syndicats membres de l’IE en Haïti et l’octroi de dons.</p>

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<p>Automne 2021 : Interventions syndicales d’urgence en réponse aux impacts du séisme du 14 août 2021 dans la région du grand sud d’Haïti sur la condition enseignante des départements des Nippes du Sud et de la Grand-Anse. Soutien financier aux enseignantes et enseignants de l’UNNOEH, la CNEH et la FENATEC en appui à la réparation des dommages subis.</p> <p>Participation à la 12^e rencontre sur l’enseignement supérieur de l’IE (octobre 2023) et au webinaire sur la force du public (janvier 2024).</p> <p>COCAL</p> <p>La FNEEQ a participé au XIX^e congrès organisé à Querétaro au Mexique en août 2022, dont le thème était : « Les travailleurs universitaires et le dialogue intergénérationnel dans les Amériques en période post-Covid ».</p>

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<p>La FNEEQ a continué son implication régulière aux réunions de la COCAL internationale (par le biais de la participation de la déléguée à la coordination du regroupement université).</p> <p>La FNEEQ et une équipe de militant·es du regroupement université travaillent actuellement à coorganiser le XV^e congrès de la COCAL à Gatineau en août 2024.</p>
2	<p>Informers et mobiliser les membres sur les enjeux internationaux politiques.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Signer les pétitions en appui à des enjeux politiques et sociaux ou qui touchent les conditions de travail et en assurer la transmission auprès des syndicats. 	Réalisé	<p>PÉTITIONS</p> <p>Tout au long du mandat, la FNEEQ s’est engagée à répondre aux pétitions et aux demandes à l’action urgentes envoyées par l’IE et à les transmettre aux syndicats, telles que :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Appui aux étudiant·es et enseignant·es en Palestine; - Appui aux enseignant·es du Maroc victimes d’un tremblement de terre.

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<p>SITE INTERNET</p> <p>Ce projet n'a pas été réalisé et les articles et vidéos qui se trouvent dans l'onglet du comité action internationale sont désuets. Il sera important de revoir le fonctionnement de mise à jour du site Internet en fonction de l'évolution de nos actions. Pourtant, plusieurs articles ont été rédigés par la FNEEQ sur nos actions internationales et des articles des partenaires ont été publicisés sur nos médias sociaux.</p> <p>DIFFUSER ENJEUX ACTION INTERNATIONALE</p> <p>Plusieurs courriels d'appels à l'action ont été envoyés à l'ensemble des syndicats affiliés, tels que :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Courriel pour appui à la population ukrainienne (IE et CSN intersyndicale) et appel à manifester contre la guerre (échec à la guerre) (Hiver 2022);

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<ul style="list-style-type: none"> - Déclaration du CISO en soutien au peuple palestinien (Automne 2023); - Lettre de soutien au peuple afghan, notamment pour le droit à l'éducation des femmes et des filles, et pour la rémunération des enseignants et syndicalistes (Hiver 2022). - Lettre d'appui au Réseau canadien sur la reddition de compte des entreprises (RCRCE) demandant l'adoption d'une Loi sur la diligence raisonnable des compagnies canadiennes en matière de droits de la personne et d'environnement qui permettrait de poursuivre les compagnies canadiennes qui violeraient les droits (incluant la destruction environnementale) à l'étranger dans le cadre du système juridique canadien.

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
	<ul style="list-style-type: none"> Établir un fonctionnement pour l'adoption des dons par le comité et créer un formulaire automatisé*. 	Non réalisé	<p>FORMULAIRE AUTOMATISÉ</p> <p>Le formulaire a été légèrement modifié, mais nous n'avons pas fait l'exercice de prévoir une nouvelle procédure automatisée pour l'envoi de demandes de dons. La pertinence de créer un formulaire automatisé demeure.</p>
4	<p>Organiser des conférences sur les enjeux de l'action internationale.</p> <ul style="list-style-type: none"> Prévoir des interventions avec des groupes dans le cadre de nos instances fédérales. 	Réalisé	<p>CONFÉRENCES ET INTERVENTIONS CONSEIL FÉDÉRAL</p> <p>Plusieurs conférences et interventions en lien avec l'action internationale ont été présentées dans le cadre des conseils fédéraux du mandat 2021-2024 :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Accueil de la présidente d'Amnistie internationale Canada pour parler de la guerre en Ukraine (CF mai 2022);
	<ul style="list-style-type: none"> Organiser un midi-réflexion sur le dossier du "boycott académique" dans le cadre de notre adhésion à la campagne BDS et évaluer les stratégies pertinentes*. 	Réalisé en partie	<ul style="list-style-type: none"> - Accueil de la coordonnatrice de BDS-Québec et du CISO pour parler de la situation en Palestine (CF mai 2022);

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			<ul style="list-style-type: none"> - Accueil du CISO pour discuter des outils d'éducation destinés aux personnes enseignantes portant sur les conditions de travail des travailleuses et travailleurs de l'industrie du textile au Bangladesh (CF mai 2023); - Accueil d'un groupe <i>Pour les femmes palestiniennes</i> pour expliquer le conflit actuel entre la Palestine et Israël et mieux faire connaître nos positions historiques en soutien au peuple palestinien (CF janvier 2024). <p>BOYCOTT ACADÉMIQUE ET BDS-QUÉBEC</p> <p>Poursuite de notre engagement à BDS-Québec.</p>
			<p>Invitation de BDS-Québec lors d'une instance fédérale pour venir présenter sa campagne de Boycott-Désinvestissement-Sanction.</p> <p>Toutefois, la réflexion n'a pas été organisée lors d'un midi-réflexion, faute de temps.</p>

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
			Envoi à tous les syndicats d'une invitation à une mobilisation pour souligner les 75 ans de la NAKBA (mai 2023).
5	<p>Poursuivre la réflexion sur les façons de joindre les comités exécutifs des syndicats ainsi que de la CSN, et de susciter leur intérêt face aux enjeux de l'action internationale.</p> <ul style="list-style-type: none"> Évaluer le développement d'un guide à l'intention des syndicats*. 	Non réalisé	<p>GUIDE</p> <p>Le comité a constaté l'intérêt et l'importance de mieux outiller les syndicats afin de renforcer l'action syndicale en lien avec les enjeux internationaux. Comment s'assurer d'un plus grand impact de la FNEEQ et de ses syndicats affiliés dans l'action internationale? Comment mieux structurer nos communications et nos appels à l'action qui touchent notamment des syndicats et des travailleuses et travailleurs dans d'autres régions du monde? Si des discussions ont été amorcées sur les prémisses d'un guide, ce projet n'a cependant pas été complété.</p>

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
	<ul style="list-style-type: none"> Faire des représentations auprès des responsables politiques de l'action internationale à la CSN et dans les autres organisations affiliées**. 	Réalisé	
			<p>COORDINATION CSN ET ACTION INTERNATIONALE</p> <p>Plusieurs rencontres avec des responsables politiques de la CSN, sur divers sujets de l'action internationale, ont été tenues. Des canaux de discussion sont actifs avec la CSN et certains conseils centraux pour coordonner nos positions et nos luttes sur divers enjeux et dans certaines organisations en action internationale.</p> <p>La CSN s'est engagée à soutenir financièrement et de manière substantielle l'organisation du XV^e congrès de la COCAL, prévu au Québec en 2024.</p>

	Objectif	État de réalisation	Commentaire
6	<p>Faire connaître les projets de stage de coopération internationale et la participation de la FNEEQ.</p> <ul style="list-style-type: none"> Recevoir les bilans des groupes des stages étudiants. 	Réalisé en partie	<p>RECEVOIR LES BILANS ET FAIRE CONNAÎTRE LES STAGES ÉTUDIANTS</p> <p>De façon aléatoire, le comité a mandaté deux groupes de stages étudiants à venir présenter leurs bilans lors du conseil fédéral de mai 2023.</p>
	<ul style="list-style-type: none"> S'assurer de transmettre les réalisations des groupes à l'ensemble des syndicats. Organiser un dîner-causerie autour de l'action internationale et des projets de stages étudiants*. 	Réalisé	<p>Si les objectifs visés par les stages étudiants sont bien détaillés et expliqués lors du dépôt des projets au comité, du travail reste à faire pour mieux connaître les retombées des stages étudiants et en assurer un plus grand rayonnement auprès des syndicats.</p>

Éléments d'analyse

Beaucoup de sujets importants et de conflits ont marqué l'actualité internationale. S'il est difficile d'être engagé dans toutes les luttes, nous avons pu ajouter notre voix à des revendications importantes, comme la demande de cessez-le-feu à Gaza et le soutien aux étudiant·es et enseignant·es palestinien·es.

Il demeure difficile d'intéresser les membres aux enjeux de l'action internationale en raison des nombreux défis présents dans le système éducatif au Québec. Par ailleurs, il est difficile de mesurer les impacts concrets des appels à l'action qui proviennent de nos partenaires affiliés, faute de suivi.

Les voix des syndicats sont importantes pour influencer nos gouvernements du Québec et du Canada en ce qui concerne l'action internationale. Plus globalement, l'alliance des syndicats autour d'organisations internationales (IE, CSFEF) et nationales (CISO) renforce significativement notre capacité d'actions solidaires, de luttes ou de dénonciation de situations injustes ou catastrophiques au niveau international.

Perspectives 2024-2027

L'éducation demeure le meilleur outil à notre disposition pour soutenir des revendications en matière de solidarité internationale. Il nous semble prioritaire de poursuivre ce travail, notamment par le soutien aux stages des étudiant·es, et les prises de position avec les délégué·es de la Fédération en prévoyant des présentations dans les réunions du conseil fédéral.

Les conditions de travail des personnes enseignantes se détériorent dans plusieurs régions du monde selon l'Internationale de l'éducation, notamment en raison des conflits et des catastrophes naturelles. Vu le rôle central de l'éducation dans le développement de nos sociétés, il serait opportun de renforcer nos luttes et nos appuis envers les syndicats enseignants à l'international.

Il serait pertinent de continuer à réfléchir à un outil (ex. guide) pour expliquer davantage l'action internationale et les divers engagements de la FNEEQ.

Veiller à maintenir notre leadership au sein du CISO et du CSFEF.

Poursuivre nos interventions constructives pour nourrir l'action internationale de la CSN.